
>>个论

本报公益热线
随时为您服务

气象热线：96706 律师服务：96706148
公告挂失：96706 票务热线：96706369

全省市
话收费[ ]

重建圆明园能抚平历史的创伤吗

□本报评论员 王封

英法联军劫掠、火烧圆
明园距今已151年，重建圆明
园的强烈呼声再次响起。据
京华时报报道，北京市人大
教科文卫体委员会日前就加
强国家文化中心建设提出九
大建议，其中包括圆明园恢
复重建的研究论证。“重建
派”主张，重建或修复圆明园
可以恢复民族往日荣光，抚

平这段历史创伤。
其实，重建圆明园已算

不上新话题了，是保留圆明
园废墟遗址，还是修复重建
的争议始终没有停止过。但
是，这次以加强国家文化中
心建设的名义旧事重提，可
见重视程度很不一般。

但是，花费巨资重建的
圆明园，还是中华民族国耻
的见证和象征吗？众所周知，
曾经举世闻名的“万园之园”
圆明园，在1860年10月，被英
法联军野蛮洗劫和焚毁，成
为我国近代史上一个耻辱。

圆明园成为废墟，它不仅毁
于英法侵略者之手，也毁于
清政府的腐败与无能。曾经
美轮美奂的圆明园如今断壁
残垣，令前来凭吊的国人警
醒震撼，无疑是进行爱国主
义教育的活教材。重建的圆
明园能否达到100多年前的盛
景姑且不论，届时面对一片
人造景观，国人心中就能恢
复民族荣光吗？靠在伤疤处
贴个“创可贴”即可抚平那段
屈辱历史的创伤，也纯属臆
想。

毕竟，民族需要记忆，历

史需要留驻，文化遗迹和遗
产需要保护，而重建圆明园
则是冠冕堂皇对历史进行

“建设性破坏”。通过于2000年
的《圆明园遗址公园规划》是
目前圆明园复原和修复最
为权威的规范性文件，这一
规划的原则方针就是以保
护遗 址 为 纲 ，保护原 有 格
局，遗址的整修、恢复必须
有利于体现圆明园历史的
真实性。北京市人大教科文
卫体委员会这次提出重建
圆明园的建议，显然有违有
关规定。当然，考虑到某些

部门干大事的热情与能量常
常让人叹为观止，一旦论证
通过，重建圆明园也不是难
题。

不过，在重建圆明园的
呼声背后，是否隐藏着一些
人的利益诉求呢？在上个世
纪80年代，曾有专家估算重
修圆明园需1 . 6亿元、耗时10

年。搁到现在，需要花费的金
额将不可想象。此外，让人不
能不担心的是，即便花费了
天文数字的财力投入，考虑
到有些园林工艺已经失传，
重建的人工建筑，其品质势

必与图画上的万园之园相去
甚远，不仅显得不伦不类，更
是对圆明园遗址的彻底破
坏。等到了那个时候，只能悔
之晚矣。

不再是残垣断壁的圆明
园，还是那个承载着国人痛
苦记忆的圆明园吗？记住国
家和民族曾经的耻辱，比怀
念辉煌的旧时光更有价值。
与其把钱花在重建圆明园
上，不如在事关群众利益的
民生工程上加大投入，比如
为打工子弟多建一些合格的
学校。

面对一片人造景观，国人心中就能恢复民族荣光吗？靠在伤疤处贴个“创可贴”即可抚平那段屈辱历史的创伤，也纯属属臆

想。
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@张颐武：
年轻时常养成一些不

好的习惯，觉得是小节。不
知道有些事如果没人注意
无所谓，一旦被人关注就成
了毛病。如随便嘲笑人、不
守时、不修边幅、常喝醉，大
学里同学老师不计较，甚至
会有人觉得你有个性。一旦
在社会上公开场合，你有了
一定责任就不行。古语说：

“不矜细行，终累大德。”习
惯往往决定人的一生。

@张泉灵：
钱花在豪华办公楼上，

民间就多埋下一分怨，钱花
在保障房上，民间就多一分
踏实。钱花在傻乎乎的标志
性建筑上，民间多一个笑
话，钱花在环保上，百姓多
一点健康。钱花在面子身
上，糊不住一时，钱花在孩
子身上，给两代人希望。

@熊培云：
我所理解之独立精神：

一独立于威权与商业；二独
立于民众；三独立于自己过
去之荣辱。此外，不强迫他
人接受自己观点，不以说服
他人为目的，保持一颗自由
交流的心。若无自由交流之
环境，再加上一条，即不比
坏。别人强迫你不强迫，别
人断章取义你不断章取义，
你不必学人去做脏话的奴
隶，那不是你要的平等。

@李稻葵：
未来1-2年，面临的挑

战是软着陆，其中GDP增
速、CPI、外贸顺差的软着
陆有望实现。而高房价与高
货币信贷存量的软着陆更
为复杂，不可操之过急，前
者的关键是建好管好保障
房，后者则是逐步放开百姓
和企业的人民币资产出国
投资，包括不受任何限制的
金融投资。

@徐小平：
前几天在波士顿时，住

在市中心的五星酒店里，居
然房间里没有手机信号。酒
店里打手机也是比较艰难。
想起11年前，2000年底，我
和朋友去云南玩，到了遥远
的瑶寨，信号依然那么好，
朋友感慨半天。

食品安全

系于每个环节
编辑先生：

你好！
看了齐鲁晚报11月19日

的报道《三大品牌速冻食品
陷“细菌门”》，深感震惊。

避免所谓的“金黄色葡
萄球菌”在生产环节企业可
以做到，但在运输流通、终端
则难以保证，运输过程中的
冷链、零售终端的冷库、冷柜
等设备温度不达标，都有可
能产生。同时，激烈的市场竞
争带来整个行业的急剧膨
胀，造成鱼龙混杂，许多小厂
家采取恶性竞争的手段。散
装散卖使卫生和冷链的保持
成为空谈，原料质量、卫生状
况及产品保质期都令人担
忧。此外，产品制造过程的卫
生监督控制标准与国际水平
相差较远。

要给速冻业“细菌门”解
冻，除了从检测标准上与国

际接轨之外，还需要进一步
理清速冻业产业链条上每一
个环节的检测标准的制定和
执行。这样，中国速冻业“细
菌门”的“解冻”才能正式有
个时间表。

读者：王传言

高晓松俨然

“王者归来”
编辑：

你好！
看了齐鲁晚报11月20日

的报道，得知高晓松现身上
海某酒吧，参与严禁酒驾公
益宣传片的拍摄。

高晓松出狱后受到的“礼
遇”，不说空前绝后，至少也是
不多见的，俨然成了“王者归
来”。不管怎么说，高晓松是犯
了罪的，理当以最大的诚意继
续反思自己的过错，而不必急
着参与太多的活动。尤其是拍

“禁酒驾”宣传片，值得思量。
高晓松想为社会做点事，用实
际行动表现自己的悔过之意，

这种心情可以理解。但就拍
“禁酒驾”宣传片而言，我认为
并不足取，换了是我，或许会
婉言拒绝。

这也给有关方面提了
醒。禁毒也罢，禁酒驾也罢，
都可以找正面典型来配合宣
传，而不必非请有污点的明
星不可。让曾经违法的明星
来普法，你说是为了让他们
现身说法，有人却说是让他
们有了宣传自己、“漂白”自
己的机会。既然有争议，还是
慎重为好。

读者：孙仲

公考丑闻

能否避免重演
编辑：

你好！
看了齐鲁晚报近日关于

长治市“公考状元被刷”事件
的报道，结果虽然是迟来的正
义，但总算让人看到了希望。

此次事件的处理不可谓
不迅速，也不可谓不严厉，应

当说，有关方面正在通过有
效的纠错来维护公务员考试
的严肃，来维护政府的形象
和权威。但如果我们把“公考
状元被刷”看成一个值得反
思的公共事件，就应该在审
视处理结果时，有这样一个
追问的自觉：造成公考状元
被刷的原因到底是什么？

舞弊者之所以能够舞
弊，根本的原因并不在于其
舞弊的动机和行为，而在于
他们具有舞弊的空间。如果
一件事情具有舞弊的空间，
同时又具有舞弊的利益，那
么舞弊就可能成为一种普遍
的现象。杜绝公务员招考乱
象的根本路径在于消除舞弊
的空间，这个消除的路径其
实并不复杂，比如强调第三
方监督，比如主动引入公众
和媒体。要想避免公考状元
被刷的闹剧再次发生，还需
制度层面的思考，还需从根
本上为招考者设置一个令其
理性的制度环境。

读者：乾羽

人命大于天

编辑先生：
你好！
看了齐鲁晚报《夺命校

车》的报道后深感震惊，同时
为无辜幼儿的惨死心痛不
已。校车安全问题虽然经相
关部门屡次整顿，至今却没
有完全改观。究其原因，绝大
部分校车都是一些社会民间
车辆，存在着严重的安全隐
患，再加上一些车辆驾驶员
受利益驱动，安全、责任意
识不高，出现此类现象也就
不难理解了。要彻底改变此
现状，地方政府相关部门应
该统一为学生和幼儿配备
或租用安全正规车辆，把校
车纳入公共服务。同时劝阻
学生家长不要租用社会非
法运营车辆，让他们知道如
果便宜与安全不能两全，那
么生命安全永远是第一位
的。只有这样，孩子们的安全
才能得到足够的保障。

读者：李大金
■本版投稿信箱：

zhangjinling@qlwb.com.cn

停止办公学理论，只是纸上谈兵
□朱四倍

11月18日下午，到宁夏
回族自治区银川市医疗保
险事务管理中心办事的群
众失望而归，中心门口贴着
通知：每周五下午干部职工
政治理论和业务学习，届时
停止办公，通知落款时间为
2011年9月30日。群众不禁发
问，为了政治理论和业务学
习非要停止办公吗？(《中国
青年报》11月20日)

银川医保管理中心为
理论学习停止办公是公众
为公务员群体理论学习买
单的一个缩影，在现实中并
不少见。那么这种打着冠冕
堂皇的理论学习旗号的做
法有没有正当性和合理性
呢？当这种做法成为不少地
方的共同选择时，民众该怎
么办？是支持还是诟病呢？
正如群众所说：上班时间为
何停止办公？周五下午不办
公，那不是一周才办公四天

半？停下为群众服务去学习
学的啥？

公务员强化学习值得
提倡，但是，不能让公众买
单。这是常识，也是应遵循
的基本准则。其一，这种做
法显现了官僚机构高高在
上的姿态，与民众的期待相
背离。因为公务上班时间是
为公众服务的时间，抛弃了
为公众服务的要义，什么样
的说辞都是荒谬的，也是不
能被接受的。

其二，这是对纳税人不
尊重的表现。一个简单的推
理是公务员拿着纳税人的钱
怎能不好好为纳税人服务
呢？众所周知，在任何企业和
公司里面，老板都会要求员
工有足够的能力胜任工作，
甚至要求员工养成随时充电
的习惯，但是，决不会要求员
工在上班时间读报看书以提
升能力，只能要求员工在上
班时间进行细致的工作。假
如员工在上班时间读报看

书，恐怕就只能接受走人的
命运，换句话说，任何员工的
充电行为只能在私人时间而
非工作时间进行。

公众为公务员群体理
论学习买单既缺乏理论上
的支撑，更缺乏深厚的民意
基础，相反，停止办公学理
论只是一种自娱自乐的“纸
上谈兵”。因此，公众为公务
员群体理论学习买单存在
的普遍性和传染性，足以让
我们反思和警惕。

□龙敏飞

近日，公安部破获价
值 2 0亿元的假药巨案，而
这起巨案起源于浙江金华
警方在出租车上查获的一
批药盒。据调查，医院的清
洁工和保洁员通过工作之
便售卖 各 种 处 方 药 包 装
盒，一个抗癌药盒可获利
3 0 0元。假药贩子在购买包
装盒后通过改批号、灌装
低档原料药等方法生产假
药 。( 1 1 月 2 0 日《 北 京 日
报》)

如此专业化的倒卖，背
后无非是利益的考量。就清
洁工而言，利益诱惑显而易
见，辛辛苦苦工作一月有
余，可能不及几个抗癌药
盒。

遗憾的是，这些年，似
乎倒卖“壳”成了一种潮流。
如茅台酒价格飞涨，陈年茅
台更是天价，这般情况下，
据传一个3 0年前的茅台空
酒瓶，如今已炒到上千元，
而业内人士也估计，现在
市 场 上 真 茅 台酒不 足 两
成 。再 如 ，自 三 鹿 奶 粉 之

后，高价回收国外奶粉罐成
了 一 个 走 俏 的 地 下 市
场……

在卖“壳”这般红火的
氛围下，我们必须发问的
是，如倒卖药盒与奶粉罐、
茅台酒瓶，类似这般的，还
有多少呢？对这个问题，我
们很难给出答案，却可获
悉，类似现象断不会少。对
此，期盼倒卖者的道德自
律，显然很难。我们只能从
源头上去遏制、去阻止；从
过程中去监督、去管理；从
事后去完善、去问责。

每次卖“壳”都在滋生安全威胁
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